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EM 2024, VERBAS INDENIZATÓRIAS 
DA CÂMARA PASSAM DOS R$ 3 MI

COPA EM NATAL: 10 ANOS DEPOIS, 
OBRAS SEGUEM INCOMPLETAS

Portal de Transparência da Câmara de Natal mostra que a maior parcela dos gastos dos 
vereadores é com consultoria e assessoria jurídica; Legislativo também falha nas respostas à LAI
PÁGINA 3

Diversas obras de infraestrutura urbana planejadas para a capital ainda estão em execução 
PÁGINA 5

SEINFRA ESPERA 
INICIAR TRINCHEIRA 
DA HERMES EM 
OUTUBRO
PÁGINA 8

TRÂNSITO
Foto: Divulgação Foto: Joilson Marconne / CBF

NATAL FUTEBOL

PRÉ-CANDIDATOS 
SEGUEM SEM ‘VICE’

ANTÔNIA ESTÁ NA 
MIRA DO REAL MADRID

Apenas Paulinho Freire já anunciou 
sua pré-candidata a vice-prefeita
PÁGINA 4

Defensora encerrou passagem pelo 
Levante/ESP este mês
PÁGINA 9

NA “RATATÚIA” 
ALVINEGRA, 
QUEM VACILOU 
FOI ERICK VARÃO
PÁGINA 11

DIEGO BRENO

Reestruturação da Avenida Felizardo Moura Trincheira do “Viaduto da Urbana” Macrodrenagem na Avenida Jerônimo Câmara
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NOTAS DA REDAÇÃO

PRECATÓRIOS
A Justiça Federal autorizou a li-
beração de R$ 20,6 bilhões em 
atrasados do INSS, benefician-
do segurados que ganharam 
ações de revisão ou concessão 
de benefícios. Esse montante é 
destinado a pagar precatórios e 
Requisições de Pequeno Valor 
(RPVs) a aposentados, pensio-
nistas e outros beneficiários. 
Os pagamentos incluem valo-
res de ações movidas até 2023, 
com RPVs limitadas a 60 sa-
lários mínimos e precatórios. 
Os valores serão repassados a 
quem venceu ações contra o ór-
gão para concessão ou revisão de 
benefícios como aposentadoria, 
auxílio-doença.

Foto: Pref. SGA

Prefeito Eraldo Paiva com as premiações deste ano
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São Gonçalo do Amarante 
foi o grande destaque na edi-
ção deste ano da Band Cida-
des Excelentes, uma premiação 
que celebra as cidades que mais 
evoluíram em diversas áreas de 
gestão pública. A cidade lide-
rou o 1º lugar nas categorias de 
Governança, Eficiência Fiscal e 
Transparência, além da catego-
ria de Sustentabilidade.

A premiação regula os 
esforços contínuos e as me-
lhorias inovadoras pela admi-
nistração municipal, que se 
destacam pela sua gestão efi-
ciente e comprometida com o 
bem-estar da população. 

A conquista é resultado de 
um trabalho árduo e colabo-
rativo dos servidores públicos 
da prefeitura, que, com dedi-
cação e empenho, transforma-
ram a cidade em um exemplo 
a ser seguido.

Na categoria de Governan-
ça, São Gonçalo do Amarante 
se destacou pela implementa-
ção de políticas públicas que 
promovem a participação ci-
dadã, a transparência nos pro-
cessos e a eficiência na adminis-
tração dos recursos públicos. A 
cidade demonstrou excelência 

na gestão fiscal, garantindo um 
uso responsável e transparente 
do dinheiro público.

O primeiro lugar em Sus-
tentabilidade reflete os esforços 
da cidade em promover práticas 
sustentáveis   e a preservação do 
meio ambiente. Projetos de re-
ciclagem, utilização de energias 
renováveis   e programas de edu-
cação ambiental são alguns dos 
exemplos de iniciativas que fize-
ram São Gonçalo do Amarante 
merecedora dessa honraria.

Essa vitória é, acima de 
tudo, do povo de São Gonça-
lo do Amarante. Os avanços 
conquistados são resultado da 
participação ativa dos cidadãos 
e do compromisso dos servi-
dores públicos em transformar 
a cidade em um lugar melhor 
para todos.

“Parabéns a todos os ser-
vidores da prefeitura que se 
desenvolveram para essa con-
quista. O reconhecimento no 
Band Cidades Excelentes 2024 
é uma prova de que, com traba-
lho duro e dedicação, é possível 
alcançar resultados exclusivos e 
promover o desenvolvimento 
sustentável e inclusivo”, encer-
rou o prefeito Eraldo.

São Gonçalo do 
Amarante brilha 
no Band Cidades 
Excelentes 2024

VACINA DA DENGUE
O Ministério da Saúde informou que as doses da vacina da 
dengue com o prazo próximo ao vencimento entre junho e 
julho devem ser remanejadas para cidades ou usadas para 
ampliar a faixa etária atendida. 
Em estados nos quais todas as cidades tenham sido contem-
pladas, as doses podem ser aplicadas em todas as pessoas de 
6 a 16 anos – essa é faixa etária recomendada da Organização 
Mundial da Saúde (OMS) para a vacina Qdenga, da Takeda, 
que é aplicada no País. Caso necessário, ampliar a faixa etária 
vacinada de dos 4 aos 59 anos de idade, conforme a bula da 
vacina no Brasil.

MUNICÍPIO DE SÃO GONÇALO DO AMARANTE 
LIDEROU ESTE ANO AS CATEGORIAS 
DE GOVERNANÇA, EFICIÊNCIA FISCAL E 
TRANSPARÊNCIA, ALÉM DE SUSTENTABILIDADE
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Os valores pagos em ver-
bas indenizatórias pela Câmara 
de Natal passaram dos R$ 3,1 
milhões entre janeiro e junho 
deste ano, segundo dados do 
Portal da Transparência do Le-
gislativo Municipal. O valor é 
20% maior que no mesmo pe-
ríodo do ano passado, quando 
o valor foi de R$ 2,6 milhões.

O ano eleitoral parece ter 
impulsionado as despesas com 
a chamada Cota para o Exer-
cício da Atividade Parlamentar 
Municipal (CEAPM). No topo 
dos gastos, estão os vereadores 
Preto Aquino (Podemos), An-
tônio Peixoto (Republicanos) 
e Eribaldo Medeiros (Rede). 
Cada um deles já gastou R$ 110 
mil em verbas indenizatórias.

O Portal de Transparência 
da Câmara Municipal mos-
tra que a maior parcela dos 
gastos dos vereadores é com 
consultoria e assessoria jurí-
dica, com valores que variam 
entre R$ 11 mil e R$ 12 mil.

Conforme a Lei Municipal 
6.457/2014, a cota de ativida-
de parlamentar é destinada ex-
clusivamente ao ressarcimento 
das despesas efetuadas pelo 
gabinete do vereador no exer-
cício da atividade parlamentar.

Em 2018, a cota parlamen-
tar passou por mudanças. A lei 
6.827/2018 estabeleceu limites 
para cada tipo de despesa. O 
valor para aluguel de veículos, 
para combustível que sirva o 
gabinete, ou gastos com pro-
vedores de internet, telefonia 
fixa ou celular foi fixado em até 
15% da cota.

Para materiais de expe-
diente (limpeza, água mineral, 
suprimentos), locação de equi-
pamentos de informática, de 
equipamentos eletrônicos, de 
licença de software e de outros 
materiais, o limite é 20% da 
cota, mesmo teto para custos 
com passagem aérea, hospe-
dagem e deslocamento do ve-
reador e assessor para evento 
oficial fora do município.

O limite de 20% também 
serve para divulgação da ativi-
dade parlamentar, desde que o 
gasto não tenha ligação com 
campanha eleitoral ou con-
figure promoção pessoal do 
parlamentar.

Com relação aos gastos 
com serviços de assessoria ju-

rídica, o Tribunal de Contas do 
Estado, em 2021, encaminhou 
recomendação ao Poder Legis-
lativo Municipal para que se 
abstivesse de “indenizar seus 
edis por despesas ordinárias e 
de caráter habitual, sem natu-
reza extraordinária e específi-
ca”. O TCE também delimi-
tou que os vereados precisam 
apresentar a nota fiscal onde se 
detalha o tipo e o objetivo dos 
serviços contratados.

Ainda em 2021, o relatório 
de auditoria feito pelo TCE 
observou a ocorrência de au-
sência total de documentos 
que comprovem a prestação 
do serviço. À época, o órgão 
de controle pediu que oito ve-
readores efetuassem a devolu-
ção total R$ 68 mil em valores 
não comprovados. 

Em 2024, os gastos com 
comunicação pelos vereado-
res estão cada vez mais altos. 
Entre janeiro e maio, as despe-
sas do vereador Preto Aquino 
com o serviço subiram 20%, 
por exemplo.

Já com a locação de veículo 
automotor, sem serviço de mo-
torista, é permitido gastar até 
25% da CEAPM. O vereador 
Eribaldo Medeiros gastou o li-
mite da cota parlamentar com 
o serviço. Em maio, o valor uti-
lizado foi de R$ 5,5 mil.

Entre 2018 e 2022, a cota 
parlamentar era de R$ 18 mil 
por vereador. A partir do ano 
passado, o valor subiu para 
R$ 22 mil. A lei diz que não é 
obrigação do parlamentar uti-
lizar toda a cota, mas, na práti-
ca, isso não é o que acontece. 
Em média, os 24 vereadores 
superaram os R$ 21 mil men-
sais este ano.

O presidente da Câmara, 
Ériko Jácome, tem valores que 
variam entre R$ 21,9 mil e R$ 
22 mil. Ao todo, ele já utilizou 
R$ 109 mil, o que o torna o 
oitavo vereador com o maior 
volume de gastos. A verba in-
denizatória é usada para res-
sarcir despesas com locação 
de imóveis e veículos, material 
de expediente, combustível 
e contratação de consultoria, 
entre outros.

O NOVO procurou a Câ-
mara Municipal, mas não hou-
ve retorno até o fechamento 
da reportagem.

Gastos dos vereadores de Natal com 
verbas indenizatórias passam dos R$ 3 mi
DESPESAS COM SERVIÇOS DE CONSULTORIA E ASSESSORIA JURÍDICA LIDERAM OS GASTOS DOS REPRESENTANTES DA CAMARA

A Câmara Municipal de Natal 
não responde a solicitações da Lei 
de Acesso à Informação (LAI) 
desde 2022. O resultado disso é a 
piora nos índices de transparência 
do legislativo potiguar, segundo o 
índice do Radar da Transparência 
Pública 2023, divulgado pela As-
sociação dos Membros dos Tri-
bunais de Contas do Brasil (Atri-
con). O levantamento aponta que 
a Casa caiu de uma avaliação de 
77,29% para 68,81%.

Segundo o levantamento, a 

Câmara Municipal tem falhas na 
apresentação de dados relaciona-
dos com pagamento de diárias, 
utilização de recursos humanos, 
contratos, convênios e obras. O 
estudo relata que a Câmara de 
Natal não atendeu aos questiona-
mentos acerca de contratos nem 
mesmo divulga a ordem cronoló-
gica de pagamentos.

Além disso, segundo os da-
dos da Câmara Municipal, entre 
2017 e 2024, dos 69 pedidos de 
informação feitos, apenas nove 

foram respondidos. Foram sete 
respostas em 2017 e outras duas 
no ano de 2021. A Lei de Acesso 
à Informação (LAI), promulgada 
em 2012, garante a qualquer pes-
soa o direito de requerer dados e 
explicações de interesse público. 
Segundo a regra, a Câmara tem 
20 dias para responder – poden-
do requerer outros dez, se consi-
derar a demanda muito complexa. 
Contudo, apenas 10% dos pedi-
dos receberam algum tipo de res-
posta na Câmara de Natal.

Câmara não responde pedidos 
da Lei de Acesso à Iinformação

NATAL/RN
BOULEVARD HALL
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VENDA ONLINE VENDA FISICA´ REALIZAÇÃO

NA GUITARRA 
OZIELZINHO

CANTA
NATAL

F E S T I V A L

20 DE JULHO • BOULEVARD HALL

BANDA TABERNÁCULO

Catedral
VENDA ONLINE VENDA FISICA´ REALIZAÇÃO

GASTOS COM VERBAS INDENIZATÓRIAS

2020 - R$ 2.068.452,74
Nos 12 meses: 
R$ 4.772.102,21

2021 - R$ 2.372.700,79
Nos 12 meses: 
R$ 5.823.397,44

2022 - R$ 2.517.364,61
Nos 12 meses
R$ 5.920.791,77

2023 - R$ 2.610.938,24
Nos 12 meses: 
R$ 6.958.541,21

2024
Até 20 de junho
R$ 3.140.285,84 
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Durante o período de cam-
panha eleitoral, os pré-candida-
tos precisam se preocupar em 
escolher um bom nome para a 
composição da chapa majoritária, 
baseado em suas alianças políticas 
e estratégias para alcançar o obje-
tivo. No entanto, apesar da pro-
ximidade com o período oficial 
de campanha, os pré-candidatos 
à Prefeitura do Natal seguem na 
procura do “vice perfeito”. 

Apenas o deputado federal 
Paulinho Freire, pré-candidato 
pelo União, apresentou pré-can-
didata a vice, por indicação do 
atual prefeito, Álvaro Dias (repu-
blicanos). Ela será a ex-secretária 
de planejamento do município, 
Joanna Guerra (Republicanos). 

O ex-prefeito de Natal e tam-
bém pré-candidato, Carlos Eduar-
do (PSD), afirmou que a defini-
ção acontecerá apenas em agosto. 
Contudo, alguns nomes são venti-
lados, como o ex-deputado esta-
dual Kelps Lima (Solidariedade) e 
o também pré-candidato à prefei-

QUEM SERÁ O MEU VICE? 
Foto:  Divulgação

Dupla formada: Paulinho Freire e Joanna Guerra

PRINCIPAIS PRÉ-CANDIDATOS À PREFEITURA SEGUEM À PROCURA DO “VICE PERFEITO” PARA ELEIÇÕES DE OUTUBRO

tura Rafael Motta (Avante), ape-
sar deste último afirmar que não 
existe a possibilidade. 

A deputada federal e pré-can-
didata Natália Bonavides (PT) 
também segue indefinida quanto 
ao vice. Recentemente, o PSB se 
manifestou alegando o interesse 
e a reciprocidade na indicação do 
vice, porém o MDB também se 
posicionou para a composição de 
chapa junto à deputada. 

Durante o período de cam-
panha eleitoral, os pré-candida-
tos precisam se preocupar em 
escolher um bom nome para a 
composição da chapa majoritária, 
baseado em suas alianças políticas 
e estratégias para alcançar o ob-
jetivo.

Para o cientista político Alex 
Galeno, o vice precisa estar ali-
nhado com a agenda política do 
pré-candidato. “O vice assume 

um papel de ampliação da con-
solidação da coligação, quer di-
zer, o espectro partidário. Então, 
ele tem que ser alguém que faça 
agenda junto com o candidato 
e, sempre que possível, também 
faça uma agenda paralela, depen-
dendo da sua representação. As-
sim, ele tem um importante papel 
neste momento eleitoral do pon-
to de vista do capital eleitoral que 
ele possui”.

A escolha de um bom nome 
para vice precisa estar alinhada 
com a representatividade dentro 
de um segmento ao qual o can-
didato ainda não tenha atingido. 
“Quando o vice é escolhido, é 
porque ele amplia em outro setor 
para aquele candidato. Então, ele 
acompanha o candidato principal 
e, ao mesmo tempo, discute com 
os setores que representa especi-
ficamente esse nome para com-
por a vice. Pode ser de um parti-
do, pode ser de outra instituição, 
qualquer segmento social”, expli-
cou Alex.

O papel de um vice no perí-
odo eleitoral é direcionado para 
ampliar o alcance político do can-
didato, e isso acontece quando os 
partidos se unem em uma coliga-
ção, para que exista um nome for-
te na composição da chapa. 

Além da estratégia política, o 
pré-candidato a vice precisa ter 
confiança na coligação e no can-
didato. Galeno ressalta que não 
pode existir uma competição en-
tre os dois, é importante que cada 
um cumpra o seu papel. “Não 
pode entrar para fazer sombra 
a quem foi eleito, precisa existir 
confiança”.

Outro ponto destacado pelo 
especialista é quanto ao projeto 
de reeleição da chapa, pois na-
turalmente o vice pode, depois 
dos 8 anos, sendo uma chapa 
vitoriosa, substituir o candidato 
principal. “Essas coisas podem e 
devem ser discutidas, não como 
uma condição, mas é importan-
te que isso fique claro enquanto 
projeto”, encerrou Alex.



www.novonoticias.com.br5

RENATA CARVALHO
DO NOVO NOTÍCIAS

No ano de 2014, Natal foi 
uma das cidades-sede da Copa 
do Mundo. O evento gerou gran-
des expectativas quanto ao de-
senvolvimento urbano da capital. 
Ao relembrarmos o período, é 
impossível não notar as obras e 
investimentos financeiros que a 
cidade recebeu, mas também dos 
projetos que ainda não foram 
concluídos até hoje.

Em 2010, o planejamento da 
Prefeitura do Natal era de um 
orçamento de R$ 1,5 bilhão para 

gastar com as obras relacionadas 
à Copa do Mundo. Quase meta-
de do dinheiro, cerca de R$ 715 
milhões, seriam oriundos de re-
cursos federais.

O secretário Carlson Gomes, 
da Secretaria Municipal de In-
fraestrutura (Seinfra), explicou 
que a atual gestão do prefeito 
Álvaro Dias herdou das gestões 
anteriores três grandes obras da 
Copa do Mundo a serem realiza-
das: a padronização das calçadas, 
as obras de macrodrenagem e o 
acesso que liga a Avenida Capi-
tão-Mor Gouveia à Ponte de Iga-
pó, na Zona Norte de Natal.

Segundo o secretário, o pro-
jeto que envolvia a padronização 
das calçadas está em 90% de con-
clusão. “O projeto que envolvia 
as calçadas trata apenas de vias 
do entorno do Arena das Dunas 

e não de toda cidade”, explicou 
Carlson.

O valor da obra para a pa-
dronização custou aos cofres 
públicos o montante de R$ 29 
milhões.

Outra obra que deveria ter 
sido concluída na época do even-
to mundial era a dos acessos à 
Ponte de Igapó, com melhorias 
na Avenida Felizardo Moura. A 
Seinfra explicou que essa obra já 
está em fase de conclusão na ave-
nida Felizardo Moura, faltando 
apenas o restante da sinalização 

que estava pendente. 
Já o trecho que correspon-

de à trincheira do “Viaduto da 
Urbana” deve ser entregue pela 
Prefeitura até o mês de julho. Já 
o prolongamento da rua Riacho 
das Lavadeiras até a Avenida 
Mor-Gouveia, a previsão de en-
trega é para o mês de setembro.

As obras do túnel de ma-
crodrenagem da avenida Jerôni-
mo Câmara, em Natal, deverão 
ser concluídas até o final deste 
ano. A intervenção começou em 
2013, como parte dos projetos 
para a Copa do Mundo de 2014 e 
a previsão era de que os serviços 
fossem concluídos no mesmo 
ano de início.

Segundo Carlson Gomes, a 
obra ficou com dois trechos pen-
dentes para realização do serviço: 
“O trecho da Rua Castelo Branco, 
no bairro do Bom Pastor, próxi-
mo à BR-226, em que 60 metros 
ficaram inacabados e o segundo 

trecho que fica na Av. Jerônimo 
Câmara, em média de 400m”.

O secretário afirmou que as 
obras do trecho da Rua Castelo 
Branco foram retomadas com 
verba oriunda do Governo Fede-
ral e de operação de crédito por 
parte do município, sendo orçada 
em R$ 36 milhões.

Já no caso da Avenida Jerô-
nimo Câmara ainda não há pre-
visão de início da obra. “Não é 
um túnel fácil. Fica a uma pro-
fundidade de 30 metros, abaixo 
do lençol freático. O município 
está tentando alocar, por meio 
do PAC, um aporte de R$ 65 

milhões”.
Carlson destacou ainda que o 

município já possui a autorização 
da empresa para solucionar a si-
tuação da pavimentação na Jerô-
nimo Câmara, além de abrir em 
breve uma licitação com recursos 
próprios para recuperar a via.

Em relação ao prazo de en-
trega, para o primeiro trecho, 
o secretário afirmou que deve 
acontecer até o mês de dezembro 
deste ano. Contudo, para a situ-
ação da Jerônimo Câmara ainda 
não há previsão em decorrência 
da espera pelo retorno da inclu-
são ou não no PAC. 

Obras nas calçadas do entorno da Arena das Dunas

Reestruturação da Avenida Felizardo Moura

Trincheira do “Viaduto da Urbana” deve ser entregue pela Prefeitura até o mês de julho

Obra de macrodrenagem na Avenida Jerônimo Câmara deve ser concluída ainda este ano

asdsad

Segunda-feira, 24 de junho de 2024GERAL

Padronização das calçadas

Acesso à Ponte de Igapó

Túnel de Macrodrenagem

Obras de responsabilidade do Governo do Estado
Assim como a Prefeitura, o 

Governo do RN também as-
sumiu algumas obras a serem 
realizadas no período de pre-
paração a Copa do Mundo.

Segundo a Secretaria de 
Infraestrutura (SIN), algumas 
dessas obras já foram conclu-
ídas e outras passaram por re-
manejamento.

- Reestruturação da Aveni-

da Engenheiro Roberto Freire, 
na Zona Sul de Natal: o orça-
mento para execução da obra 
deixou de existir, não houve 
viabilização de recursos.
> Implantação do prolonga-
mento da Avenida Prudente 
de Morais: a avenida Omar 
O’Grade foi totalmente con-
cluída e entregue.
> Corredor de ligação entre a 

Zona Norte e Arena das Du-
nas: a obra ficou a cargo da 
Prefeitura do Natal.
> Acesso ao Aeroporto, em 
São Gonçalo do Amarante: os 
acessos Sul e Norte foram con-
cluídos. A gestão do governo 
apenas concluiu a obra.
> Terminal Marítimo de Natal: 
esta obra trata de uma respon-
sabilidade do Governo Federal.

Fotos: Prefeitura do Natal 

Após 10 anos, obras da Copa ainda 
aguardam conclusão em Natal
 PLANEJAMENTO DA PREFEITURA DO NATAL ERA DE UM ORÇAMENTO DE R$ 1,5 BILHÃO PARA AS OBRAS RELACIONADAS À COPA DO MUNDO







www.novonoticias.com.br 8Segunda-feira, 24 de junho de 2024 GERAL

A Prefeitura de Natal espera iniciar a 
primeira de cinco trincheiras viárias até 
outubro. O projeto é começar pela cons-
trução da obra na Avenida Alexandrino 
de Alencar. As outras quatro serão con-
truídas entre as avenidas Nevaldo Rocha, 
Antônio Basílio e Amintas Barros. O 
objetivo é destravar os cruzamentos para 
quem trafega pela Hermes da Fonseca/
Salgado Filho no sentido Arena das Du-
nas e no sentido contrário.

Segundo o secretário de Obras do 
Município, Carlson Gomes, cada uma 
dessas obras terá um custo de R$ 25 mi-
lhões de reais. Ele explicou que o proje-
to trata acerca de uma obra realizada em 
etapas para evitar transtornos aos moto-
ristas que trafegam na região.

A primeira trincheira a ser construída é 
no cruzamento da avenida Alexandrino de 
Alencar com a Avenida Hermes da Fons-

ceca, alvo de ações judiciais. 
“Nessa primeira etapa, nós conse-

guimos destravar essas questões judi-
ciais o que nos permitiu iniciar alguns 
desvios. Algumas ruas aos arredores da 
avenida já foram pavimentadas”, expli-
cou o titular da pasta.

O secretário explicou que agora o mu-
nicípio iniciará a segunda fase desta obra. 
“Essa é a fase do muro de arrimo, em fren-
te ao Hospital Walfredo Gurgel. Faremos 
um estreitamento do canteiro. Além disso, 
queremos fazer essa obra sem o bloqueio 
total do trânsito e só após essa etapa que 
trabalharemos de fato na trincheira”.

Para a construção da trincheira, a 
Seinfra atuará em conjunto com a Com-
panhia de Águas e Esgotos do Rio Gran-
de do Norte (Caern), devido a estrutura 
de fornecimento de água para diversos 
bairros que existe no local.

Quanto ao prazo para o início da obra 
da trincheira da Alexandrino de Alencar, 
o secretário afirmou não ter uma previsão 
devido a dependência da conclusão da eta-
pa do muro de arrimo. “Provavelmente, 
essa obra da trincheira só deverá iniciar em 
outubro ou novembro. Não dando tempo 
inclusive de finalizar nesta gestão”.

Segundo a Seinfra, as trincheiras de 
trânsito, também conhecidas como via-
dutos ou passagens subterrâneas, são es-
truturas costumeiramente utilizadas com 
o objetivo de oferecer melhor fluidez do 
tráfego em áreas urbanas. Essas constru-
ções geralmente são utilizadas em pontos 
críticos de tráfego, como cruzamentos de 
vias movimentadas ou rotatórias conges-
tionadas. Com isso, a expectativa é de que 
as trincheiras, após concluídas, possam 
contribuir para reduzir o congestionamen-
to de veículos nestes trechos.

 As obras do Complexo Turístico da 
Redinha, localizado na Zona Norte de 
Natal, devem ser concluídas e entregues 
até o dia 31 de julho,  segundo Carlson 
Gomes. A obra dividida em seis lotes, 
teve um custo total de R$ 31 milhões e foi 
iniciada em abril de 2022. A nova estrutu-
ra do Complexo terá dois andares com 33 
boxes, seis restaurantes, praça de alimen-
tação, mirante, píer e deck para embarca-
ções, além de varanda panorâmica.

O processo de construção do projeto 
foi dividido em seis lotes. O primeiro se 
trata do Centro de Artesanato, que está 
com 97% das obras concluídas, restando 
apenas a mudança no local de acesso. Já 
o segundo lote correspondente à Rua do 
Maruim é tratado pela Prefeitura como o 

“acesso novo”, faltando apenas a ligação 
de energia elétrica e a implantação da sina-
lização horizontal e vertical da via. 

O lote seguinte, trata sobre o acesso 
antigo - na continuação da Av. João Me-
deiros Filho -, que passou pelo processo 
de pavimentação e a reestruturação das 
calçadas. O quarto lote, segundo o secre-
tário, foi referente ao espigão da praia da 
Redinha e o quinto lote, o processo de en-
rocamento da praia que consiste na orga-
nização das pedras de proteção costeira.

O último lote é o Mercado Público da 
Redinha, que está em fase final. Segun-
do Carlson, para esta parte da obra, falta 
concluir somente a instalação de janelas, 
portas e a parte de madeiramento. O se-
cretário enfatizou ainda que o mercado 

utilizará de energia solar.
O valor total da obra, de R$ 31 milhões, 

é oriundo de emendas parlamentares no 
valor de R$ 25 milhões com contrapartida 
do município de Natal de R$ 6 milhões. 
Carlson Gomes relatou que estão sendo 
realizadas reuniões com os permissioná-
rios para tratar sobre o retorno e o pro-
cesso de modernização do local. O titular 
da Seinfra informa, ainda, que a Prefeitu-
ra atuará em conjunto com uma empre-
sa privada. “Não podemos entregar uma 
estrutura moderna, com panelas velhas e 
equipamentos antigos. Então, vamos mo-
dernizar tudo. A empresa irá padronizar 
todo material e a meta é que a Prefeitura 
possa estar auxiliando financeiramente es-
ses permissionários”, encerrou.

ELEIÇÕES 2024: 
UBER, FEIRAS 
LIVRES E OS LIMITES 
DA PROPAGANDA 
ELEITORAL

A propaganda eleitoral no Brasil 
sempre suscita discussões, especial-
mente quanto aos bens de uso co-
mum. A Lei Federal nº 9.504/97 es-
tabelece regras claras sobre onde e 
como candidatos podem promover 
suas campanhas, assegurando uma 
disputa justa e ordenada. Recente-
mente, o Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) trouxe novas interpreta-
ções relevantes nesse sentido para 
as eleições de 2024. Mas o que a lei 
diz e quais são suas implicações?

Em resumo, segundo a legisla-
ção vigente, a propaganda eleitoral 
em bens públicos ou de uso comum 
é proibida. Bens de uso comum, 
em matéria eleitoral, abrange todos 
aqueles a que a população em geral 
tem livre acesso, como praças, ruas, 
parques e transportes públicos. 

Contudo, uma decisão recente 
do TSE flexibilizou o entendimen-
to jurisprudencial e afastou a multa 
de R$ 4 mil aplicada a um candidato 
por suposta propaganda irregular 
nas Eleições 2022. O TSE conside-
rou que feiras livres, por serem es-
paços de intensa circulação e intera-
ção social, permitem a distribuição 
ordenada de material de campanha, 
desde que não cause poluição visual 
e comprometa a aparência dos bens 
de uso comum. Contudo, práticas 
como boca de urna, derrame de 
santinhos e poluição visual perma-
necem proibidas.

Por outro lado, a jurisprudên-
cia tem mostrado rigor em outros 
aspectos. Em 2020, o TRE-RJ jul-
gou que o uso de serviços como 
Uber para propaganda eleitoral é 
proibido, equiparando-os a bens 
de uso comum. A utilização desses 
meios para campanhas continua 
sendo uma infração, sujeita a mul-
tas severas.

Já a campanha eleitoral em bens 
particulares, como os condomínios 
residenciais, é outro ponto que gera 
muitas dúvidas. A legislação não 
proíbe propaganda nesses locais, 
desde que seja espontânea e sem 
custo. Todavia, é sempre importan-
te verificar com a administração se 
há previsão em Convenção.

Portanto, em tempos de eleições, 
cumprir as regras estabelecidas evi-
ta sanções e promove um ambiente 
democrático, sendo essencial agir 
com responsabilidade e respeito às 
leis e ao espaço alheio.

NATÁLIA VASCONCELOS
nataliavasconcelos@ccgd.adv.br

Advogada do Núcleo de Direito 
Público no CCGD Advocacia

Segundo o secretário de Obras do Município cada uma das trincheiras previstas terá o custo de R$ 25 milhões

Foto: Pref. de Natal

Seinfra espera inciar trincheira da 
Hermes da Fonseca até outubro
SEINFRA PLANEJA INICIAR OBRA PELO ESTREITAMENTO DO MURO EM FRENTE AO WALFREDO GURGEL

Complexo Turístico da Redinha 
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A jogadora potiguar Antônia 
Silva, zagueira da seleção brasi-
leira, deixou o clube espanhol 
Levante após duas temporadas e 
tudo indica que está em negocia-
ções avançadas para se transferir 
para o Real Madrid, segundo a im-
prensa espanhola. A jogadora de 
30 anos, que já atuou pelo Madrid 
CFF antes de se juntar ao Levan-
te, está prestes a retornar à capital 
espanhola, desta vez para vestir a 
camisa do clube merengue.

A saída de Antônia do Levante 
foi anunciada nas redes sociais do 
clube, que agradeceu à jogadora 
por sua contribuição ao longo dos 
anos. “Sua personalidade avas-
saladora dentro e fora de campo 
deixou marcas. Você nos deu tan-
tas alegrias em sua passagem pelo 
Levante que nos deixará sorrindo 
por muito tempo. Obrigado por 
seu sorriso, seu carisma e sua qua-
lidade”, escreveu o clube.

Durante suas duas temporadas 
no Levante, Antônia disputou 47 
partidas. A equipe terminou em 
quarto lugar na última Liga F e 
foi vice-campeã da Supercopa da 

Espanha, perdendo o título para o 
Barcelona.

O Real Madrid, que foi vi-
ce-campeão espanhol na última 
temporada, ainda não oficializou 
a contratação de Antônia, mas 
fontes próximas afirmam que a 
jogadora já passou por exames 
médicos e tem tudo acertado para 
integrar o elenco. Vice-campeão 
espanhol pelo segundo ano se-
guido, o clube busca reforçar sua 
equipe feminina para a fase clas-
sificatória da próxima Champions 
League Feminina. Na edição an-
terior, o time espanhol avançou à 
fase de grupos, mas terminou em 
último lugar em uma chave com 
Chelsea, Häcken e Paris FC.

Em entrevista à imprensa bra-
sileira, a potiguar Antonia agrade-
ceu o tempo que esteve no Levan-
te, mas não citou as negociações 
com o Real Madrid. “Falar sobre 
a minha saída do Levante é muito 
difícil porque foram dois anos que 
vivi intensamente, aprendi muita 
coisa taticamente, cresci bastante 
profissionalmente. Então, acredi-
to que o passo que vou dar agora 

na minha carreira foi graças a todo 
trabalho que fiz no Levante com 
minhas companheiras, com a co-
missão técnica, com o clube que 
tenho muito carinho e que sou 
muito grata. A próxima tempo-
rada espero continuar crescendo, 
evoluindo, porque isso é o que faz 
sentido pro atleta e que venham 
novas conquistas agora”, disse 
Antonia.

No Brasil, a potiguar passou 
por Ponte Preta, Audax, Corin-
thians, Iranduba e São Paulo até 
ser transferida para o Madrid 
CFF onde atuou por duas tem-
poradas antes de chegar ao Le-
vante. Antônia também acumula 
passagens pela Seleção Femini-
na, e disputou a Copa do Mundo 
da Austrália.

Antônia está atualmente de 
férias no Brasil e deve se jun-
tar à seleção brasileira em bre-
ve para os preparativos para os 
Jogos Olímpicos de Paris 2024. 
Ela participou recentemente dos 
dois amistosos contra a Jamaica, 
ajudando o Brasil a vencer am-
bas as partidas por 4 a 0. Antonia é natural de Riacho de Santana, no Oeste Potiguar

Foto: Joilson Marconne / CBF

Potiguar deve assinar com o Real Madrid
ZAGUEIRA DA SELEÇÃO BRASILEIRA FEMININA, ANTONIA SILVA DEIXOU O CLUBE ESPANHOL LEVANTE APÓS DUAS TEMPORADAS
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Saiba o que muda

Comunicação mais clara

Mais transparência nas faturas
De acordo com a resolução do 
BC, a partir de 1º de julho de 
2024, as faturas de cartão de cré-
dito deverão incluir:

• Uma área de destaque com in-
formações essenciais para a toma-
da de decisão pelo titular da conta;

• Uma área para alternativas de 

pagamento, permitindo ao titular 
da conta comparar as opções dis-
poníveis para liquidar sua dívida;

• Uma área com informações 
complementares sobre lança-
mentos realizados na conta, iden-
tificação das operações de crédi-
to contratadas, valores de juros e 
encargos cobrados no período, 
total de juros e encargos finan-

ceiros, tarifas cobradas, data de 
encerramento dos lançamentos 
na fatura do próximo período, 
identificação dos usuários finais 
beneficiários de pagamento ou 
transferência, limites individuais 
para cada tipo de operação, saldo 
total consolidado das operações 
futuras, além de outras informa-
ções que a instituição emissora 
julgar conveniente.

As emissoras de cartão de crédi-
to também deverão enviar gra-
tuitamente ao titular da conta, 
por meio de canais eletrônicos, 
informações sobre:
• O vencimento da fatura com 
pelo menos dois dias de antece-
dência, incluindo esclarecimen-
tos de que o não pagamento do 
valor total da fatura resulta na 
cobrança de juros e encargos.

• As consequências do eventual 
não pagamento do valor obrigató-
rio indicado na fatu-ra, do atraso 
no pagamento, e orientações para 
acesso às informações sobre as 
formas e opções disponíveis para 
a liquidação, inclusive antecipada-
mente, e o financiamento do sal-
do devedor da fatura a partir do 
dia útil imediatamente posterior à 
data de vencimento da fatura.

• O início de eventual parce-
lamento do saldo do crédito 
rotativo e da fatura corres-
pondente.

• O início da cobrança da tarifa 
de anuidade, após eventual pe-
ríodo de isenção da cobrança, 
se houver, com pelo menos um 
mês de antecedência da data de 
início da cobrança.

A partir de 1º de julho, novas 
regras para cartões de crédito co-
meçam a valer, incluindo a porta-
bilidade do crédito rotativo. Essa 
medida permite transferir dívidas 
de faturas, principais responsá-
veis pelo superendividamento 
das famílias, para um banco que 
ofereça melhores condições. 

Regulamentada pelo Banco 
Central (BC) e pelo Conselho 
Monetário Nacional (CMN) no 
final do ano passado, a principal 
novidade é o teto para os juros do 
rotativo do cartão de crédito, que 
agora não poderão superar 100% 
da dívida original. Para efeito de 
comparação, de acordo com o 
Banco Central, os juros do crédi-
to rotativo estavam em 431,60% 
em novembro de 2023.

O direito à portabilidade do 
saldo devedor da fatura de car-
tão de crédito também se aplica 
a pagamentos pós-pagos e outras 
dívidas relacionadas, incluindo 
aquelas já parceladas. Isso sig-

nifica que o consumidor pode 
transferir sua dívida de um banco 
para outro que ofereça melhores 
condições de pagamento, desde 
que a instituição seja autorizada 
pelo BC. 

A organização das faturas tam-
bém mudará. Os bancos devem 
oferecer aos clientes pelo menos 
três datas de vencimento, com di-
ferença mínima de sete dias entre 
elas, exceto em relação aos contra-
tos que prevejam pagamento em 
consignação na folha salarial.

O cliente precisará ser avisa-
do, com um mês de antecedência, 
do fim do período de isenção e 
início da cobrança de anuidade 
do cartão de crédito.

Especialistas recomendam 
que os consumidores comparem 
as propostas entre as instituições 
financeiras antes de negociar con-
dições mais favoráveis. Após esco-
lher o banco com a melhor pro-
posta, o consumidor fará um novo 
contrato com novas condições.

Cartão de crédito terá mudanças a 
partir de 1º de julho; veja o que muda
PRINCIPAL NOVIDADE É O TETO PARA OS JUROS DO ROTATIVO DO CARTÃO DE CRÉDITO, QUE NÃO PODERÁ PASSAR DE 100%
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O médico cirurgião-plástico 
potiguar Luís Charles Araújo de 
Sá, conhecido como Charles Sá, é 
formado pela Universidade Fede-
ral do RN no ano de 1988. Cur-
sou especialização em Cirurgia 
Geral no Hospital Carlos Chagas 
no Rio de Janeiro durante 2 anos. 
Em 1994, ingressou no curso de 
pós-graduação em Cirurgia Plás-
tica da PUC -Rio serviço do pro-
fessor Ivo Pitanguy.

Participou de duas expedições 
brasileiras ao Continente Antárti-
co como médico da Marinha. Em 

2019, após aprovação em concur-
so público, ingressou como cirur-
gião plástico na universidade do 
estado do Rio de Janeiro-UERJ. 

Estava casado com a também 
cirurgiã plástica, Natale Gontijo, há 
mais de 20 anos. Natale era minei-
ra, morava com o marido no Rio 
de Janeiro e trabalhava atualmen-
te em Verona, na Itália. O casal 
também possuía clínicas em Natal 
(RN) e em Belo Horizonte (MG).

Os brasileiros pretendiam 
cruzar países da África fazendo 
um safari expedicionário. 

O jornal local The Namibian, 
detalhou a identificação das víti-
mas que morreram no acidente. 

Segundo o jornal, as vítimas 
foram: Eduardo Tyimbsndi, 63 
anos, que se acredita ser um sul-
-africano; Sofia Likuva, 83 anos; 
Festus Ndakolo, 29 anos; Nelson 

Linyunga, 28 anos; Reagan Kwala, 
40 anos; Titus Limanga Johannes, 
41 anos; Anna Rangaman, 13 anos 
e Hendrick Mazambo Gab, 2 anos.

A nona vítima é a médica mi-
neira, esposa de Charles, que che-
gou a ser socorrida e levada a um 
hospital local, mas não resistiu. 

O médico potiguar falou 
pela primeira vez neste final de 
semana. O contato aconteceu 
nas redes sociais do jornalista 
Chrystian de Saboya. “Estou 
aqui vivo, com uma pequena 
fratura na coluna aguardan-
do as autoridades locais, Não 
entendi ainda o porquê fiquei 
vivo. (...) Aqui é mão inglesa. 
Na batida fiquei desacordado, 
não lembro de muita coisa. 
Infelizmente no outro carro 
estava com 8 pessoas. Nunca 
tinha batido de carro em toda a 
minha vida. Esta foi a primeira 
vez. Bafômetro foi negativo”, 
relatou Charles de Sá.

Falou ainda sobre a perda 
de sua esposa. “Natale ainda 
saiu viva e morreu no hospital. 
Infelizmente, estou destruído 
e não estou me importando 
com muita coisa. Perdi o amor 
da minha vida… não sei como 
será meu amanhã… aproveito 
para agradecer a muitas pesso-
as que estão orando por nós 
(...). Somos gratos por tanto 
amor e solidariedade. Por hoje 
é só”, finalizou Charles.

Conforme o jornal local NBC 
Digital News divulgou que, se-
gundo uma autoridade policial, o 
médico dirigia um Toyota Fortu-
ner por uma rodovia na região de 

Otjozondjupa. Em um determi-
nado momento, ao realizar uma 
ultrapassagem, se chocou violen-
tamente com outro veículo que 
trafegava no sentido contrário. 

O Conselho Federal de Medi-
cina (CFM) se pronunciou sobre 
a situação do médico potiguar 
que vive dias de angústia na Na-
míbia. Em nota, a autarquia disse 
que está em contato com o Mi-

nistério da Saúde do país africano 
para obter informações e ofere-
cer o suporte necessário.

O CFM presta ainda solidarie-
dade a Charles Sá e aos familiares 
de todas as vítimas, e destaca que 

“espera que as apurações sejam 
conduzidas de forma célere, pre-
servando-se o direito de ampla 
defesa e contraditório ao médico 
potiguar, envolvido involuntaria-
mente nesta tragédia”.

Quem é Charles Sá? 

Quem são as vítimas do acidente? 

Como foi o acidente?

Conselho Federal de Medicina acompanha caso

Pronunciamento

Diego Breno
jornalistaesportivodb@gmail.com 

TOQUE DE LETRA

VACILOU!
Olá, pessoal! A música Ratatúia, interpretada pelo Zeca Pagodinho, 
mostra uma história onde existe uma desilusão amorosa além de certa 
exploração financeira no relacionamento. Contudo, para outros que 
acharam uma interpretação, mostra que o protagonista sente que aca-
bou sendo enganado. Dada as comparações, e mediante ao que vimos 
nos últimos dias, podemos achar uma terceira via onde se encontra 
justamente a relação estremecida entre ABC e Erick Varão. O mais 
curioso que não é a primeira vez que os envolvidos agem numa situ-
ação desconfortável para ambos. 

VACILOU! (2)
O jogador, um “pobre operário”, alegou o não pagamento do FGTS. 
O clube, que “montou casa na favela e desfilava com a donzela”, es-
tava seguro juridicamente e diz que honrou todos os compromissos. 
Por mais que soe como uma defesa do clube, Erick Varão tem todo 
o direito de pedir pra sair desde que honre aquilo que está no seu 
contrato de dois anos. No entanto, seu modus operandi foi da mesma 
maneira que sua cobrança de pênalti diante do Brusque pela Copa do 
Brasil. Como diz a canção – e o ABC pode usar sem peso na consci-
ência: “me tirou de mané, não pensou e vai voltar pra ralé”.

SÓ IMPORTA A VITÓRIA
Falando o que realmente interessa, o confronto diante do Remo po-
derá definir alguns rumos do ABC em seus objetivos. A mais impor-
tante, a meu ver, é tentar ao máximo se afastar do Z4, tendo em vista 
que a diferença hoje são apenas três pontos. Para esta noite, que o 
alvinegro não invente de perder tantas oportunidades como no jogo 
da segunda passada – não só perder oportunidades como não perder 
de forma geral, ainda mais jogando em casa.

PODEREMOS DIZER FINALMENTE?
Ao que parece, quase um mês após ser anunciado como “o cara do 
ataque”, Ricardo Bueno pode ter o “ok” do departamento médico 
e poderá dar as caras com o restante do elenco americano. A infor-
mação do companheiro Mallyk Nagib detalha o que foi feito desde 
quando o América oficializou a contratação. É possível que nos pró-
ximos dias o nome do jogador já esteja no Boletim Informativo Diá-
rio (BID). Será que sua estreia já acontecerá na quinta? Aguardemos.

UMA VAGA VEM SURGINDO
Um cenário interessante – e de esperança – para o futebol do Po-
tiguar na disputa da Copa do Brasil do ano que vem. Enquanto al-
gumas vagas já estão preenchidas, uma terceira vaga pro RN pode 
surgir, desde que o Amazonas (17º na Série B) e o Sampaio Corrêa 
(18º na Série C) sigam fazendo uma má campanha. Caso esse desem-
penho dos adversários continue, a vaga seria potiguar com o ABC 
conseguindo disputar a competição. 

BRASILEIRÃO… DAS QUADRAS
A sexta rodada do Brasileiro de Futsal foi mais ou menos para as equi-
pes potiguares. Isso porque tivemos pontos positivos, com a vitória do 
Apodi pra cima do Concórdia-SC na última quinta, e pontos negativos 
com a derrota do América para o Chopinzinho-PR por 6x3. Apesar 
do revés, o alvirrubro segue entre os oitos melhores do grupo que dá 
direito a ir para a segunda fase da competição. Na próxima quarta (26), 
o time tem a chance de se reabilitar ao fazer um confronto direto com 
o Yeesco-RS. Já o Apodi segue na busca ao líder do grupo ao encarar o 
Sorriso-MT no próximo sábado (29).

HOJE TEM BRASIL!
E pra encerrar o Toque de Letra desta semana, vamos falar da Seleção 
Brasileira que estreia hoje na Copa América diante da Costa Rica. 
Após os dois últimos amistosos, contra México e EUA, o técnico 
Dorival Jr sabe que precisa estrear jogando bem – entendam que jo-
gar bem não é sinônimo de atropelo. Até porque, assim como nós, a 
Costa Rica de Gustavo Alfaro também tem um começo de trabalho. 
Três nomes chamam a atenção do time: o zagueiro Francisco Calvo, 
o meia Orlando Galo e o atacante, ex-Arsenal, Joel Campbell. Enfim, 
que seja uma boa estreia. Eu vou ficando por aqui. Um ótimo início 
de semana e até a próxima! Valeu!

O médico potiguar Charles 
Sá, de 59 anos, sobrevivente de 
um trágico acidente ocorrido na 
terça-feira (18) na estrada Ota-
vi-Otjiwarongo, região de Otjo-
zondjupa, na Namíbia, aguarda 
pela marcação do seu julgamento 
pelas autoridades locais.

Charles Sá está internado em 
um hospital na cidade de Otjiwa-
rongo. Segundo a Embaixada 
Brasileira no país, foi identificada 
uma fratura em uma vértebra e 
“ele não poderá se mover muito 
e precisa de acompanhamento 
médico constante”.

Ainda segundo a nota emitida 
pela Embaixada, o potiguar “ain-
da não é réu e ainda não há pro-

cesso formalizado contra ele”. 
Na continuação da nota, foi 

informado que não há uma data 
definida para que ocorra a audi-
ência, a marcação está condicio-
nada a evolução do quadro clíni-
co do médico. Charles conduzia 
um dos veículos e teria provoca-
do o acidente por conta de uma 
ultrapassagem.

As autoridades brasileiras 
destacaram ainda que ele não se 
encontra em uma unidade pri-
sional. “Ele não está encarcerado 
e nem condenado. Está apenas 
aguardando sua audiência preli-
minar sob vigilância das autorida-
des policiais, por se tratar de um 
estrangeiro”, ressaltou a nota. 

Médico Charles Sá 
aguarda marcação de 
audiência na Namíbia 

Médico Charles Sá

POTIGUAR SEGUE INTERNADO EM UMA UNIDADE HOSPITALAR DA CIDADE 
DE OTJIWARONGO SOB CUSTÓDIA DA AUTORIDADE POLICIAL NAMIBIANA  
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